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PARCOURS DE FOI 

 

 

EQUIPE 1103 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Les prêtres 

Les familles, grands-parents, une grand-mère, parents. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
Certaines œuvres d’art dans des églises 

Un travail sur une thèse qui touchait aux œuvres religieuses 

EQUIPE 1106 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
     Un prêtre qui a su m’écouter dans l’épreuve à la mort de mon mari, et avec toutes les difficultés 
liées au travail. C’était la seule personne à qui je pouvais aller plaindre. 
 
     Toute jeune , 10-11 an (1942) j’ai été marquée par un prêtre qui a « révolutionné » les manières de 
faire en introduisant l’Action Catholique- Cœurs Vaillants Ames Vaillantes- c’était modernisé ! Ayant 
dû quitter l’école tôt c’est l’Action Catholique qui nous a formés, faits évoluer( JAC). Action Catho et 
presse catho ont été la colonne vertébrale de ma formation chrétienne, çà a beaucoup influencé ma 
vie de couple, mes exigences. Echanges entre couples (CMR). 
 
     Nos enfants qui se disent non croyants seraient étonnés qu’on ne pratique pas. (tu ne vas pas à la 
messe aujourd’hui ?) 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi…. 

         Dans le groupe de prière, au décès de mon mari tous ont prié pour moi, j’ai repris confiance, j’ai 

trouvé du travail assez vite après. Depuis j’ai une grande confiance dans la prière et j’aime lire  chaque 

jour l’évangile du jour. 

       Chance de rencontrer un prêtre dans ma jeunesse à une période difficile. Ce prêtre venu dans le 

service hospitalier où je travaillais est devenu un père spirituel pour moi, d’autant que j’étais enfant 

de la DDASS. C’est par lui que j’ai retrouvé la foi.  Le Bon Dieu m’attendait là. Je suis attachée au milieu 

traditionnaliste et l’école traditionnaliste a été pour moi et ma famille une bouée de sauvetage à un 

moment de notre vie. Maintenant  j’ai besoin d’ouverture et je viens un peu dans l’Eglise « ordinaire ». 

J’essaie de vivre ma foi au quotidien, aller à la messe le dimanche ne suffit pas. 
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      A 17 ans (1971) alors que j’étais à la messe (pour  faire acte de présence !) j’ai été touchée par 

l’homélie du prêtre qui parle du lien entre l’évangile et la vie, l’amitié. C’est là que Jésus m’a rejointe, 

que je l’ai rencontré. Très vite j’ai acheté une Bible et la lisais régulièrement, c’est là qu’a été semée 

l’importance de la Parole de Dieu dans ma vie. Tout au long de mon cheminement j’ai reçu par 

l’intermédiaire  d’autres personnes dans la prière, ou en retraite ou à l’Eucharistie ou l’adoration des 

textes de la Parole de Dieu. Il  y en a certains qui ont été très marquants  dans mon chemin de vie et 

même décisifs….1Co7 ; Ruth4,14-15 ; Os2,16-17 ; Mt6,32-34 ;etc…….Dans ce cheminement avec la 

Parole de Dieu, les sacrements, la prière, les frères et sœurs, j’ai pu grandir et avancer dans la foi.  

 

EQUIPE 1107 

Ça nous fait peur que l'on recommence à nous parler du purgatoire et de" l'enfer. C'est ce qui m'a 

éloignée de l'Eglise un moment. Cela me choque et me bouscule d'entendre ressortir ces vieux 

schémas qui font peur de Dieu. 

Ma participation à la messe m'apaise. Le fait d'être ensemble est un moment de pause: on écoute, 

on chante, on fait silence. 

EQUIPE 1108 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Dans la famille 

Dans l'éducation 

L'engagement des chrétiens pour un monde plus juste et plus beau près des pauvres, souffrants... 

Par les prêtres et religieux audacieux ! Missionnaires de l'Amour et de la Miséricorde 

Par les mouvements    

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

La bonté des personnes.  Cohérence dans la parole et les actes.  

Le fait d'être soutenue, portée, et accompagnée dans les moments des souffrances. .. et dans la joie 

aussi ! 

EQUIPE 1109 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

- Un diacre a été une de mes plus belles rencontres et a changé ma vision des choses sur ma 
foi et les façons de faire. Il la vit au quotidien et non pas comme un rituel un peu sectaire ou 
exclusif 

- Un prêtre qui animait des rencontres hebdomadaires dans une Eglise de Blois 
- Le Pape François qui interpelle même plus que les chrétiens par son discours universel, qui 

transmet humblement mais avec puissance un message d’amour 
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- Notre évêque qui nous fait la grâce de nous inviter à cette réflexion de fond, nous 
permettant de nous laisser « pétrir » par l’Esprit Saint, d’être coacteurs à notre échelle… 

- Le curé qui a une attention particulière notamment pour les familles avec une capacité à 
saisir leurs besoins. Il reste positif quoi qu’il arrive et en même temps sait demander de 
l’aide… il a à cœur de mettre en marche sa paroisse (notamment au travers de l’équipe 
missionnaire constituée qui réfléchis à des initiatives à mettre en place) 

- une  Soeur de Plaintel avec qui j’ai passé de très bons moments à l’école qui avait une 
approche des choses de la foi généreuse, simple et communicative 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

- Des rencontres œcuméniques à Taizé à l’âge de 19-20 ans 
- Le catéchisme qui me laisse un bon souvenir car j'ai le sentiment d'y avoir puisé du 

"bon" étant enfant  
- Ma confirmation qui a été un vrai tremplin dans ma vie de foi et qui a fait grandir une 

flamme en moi insoupçonnée  
- Me mettre au service de la catéchèse car, étant un recommençante, j’ai dû me 

réapproprier l’histoire de Jésus pour la transmettre aux enfants 
- Ma mission de Maman qui m’amène à transmettre dès que je le peux les valeurs 

chrétiennes, à éveiller les enfants à faire des choix en fonction notamment de ce que 
notre foi nous dicte (choix du pardon par exemple, de la solidarité ou du respect de la 
différence de l’autre)  

- Je me suis rendue compte avec le temps que la simple lecture d’un texte de la Bible 
me parlait 

-  

EQUIPE 1111 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 
MN a été touchée par des personnes vivants l'évangile dans toute leur vie mettant en pratique la 

Parole de DIEU, priants intensément . 

Ceci l'a encouragée à mettre Jésus dans sa vie, à témoigner aussi, au travail dans le quotidien 

apprendre à pardonner, reconstruire, repartir de nouveau. Les FOCOLARI l'ont aidé, en particulier en 

vivant l'eucharistie au quotidien, à intensifier sa vie de famille, de prières, le partage en présence de 

DIEU. 

MTD a été évangélisée par son mari, elle s'est laissé toucher par la foi des parents de son époux. La 

joie, l'amour de l'eucharistie pour son époux a reflété en elle. Elle s'est donc mise en route. 

Le dévouement des  bénévoles aux kermesses, à l'école, des bénévoles des hôpitaux la touche 

profondément. 

JD a baigné dans un univers religieux atypique : sa mère catholique priant Marie, son père protestant 

lisant la Bible, ses amis d'origine juive et des amis prêtres ont ponctués dès son enfance sa vie par cette 

diversité de croyants. Les discussions sur Jésus ne manquaient pas à table. 

Des  évènements personnels (ses études, rencontre de son époux, maladie  de son père) ont été 

déterminants dans sa vie de foi. 
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Elle décide de vouer une partie de sa vie à l'église, suite à la guérison de la maladie de son père. 

Aumônier dans l'enseignement public, elle consacre aussi son temps à la commission d'art sacré. 

MTP Des parents très chrétiens priants beaucoup, faisant des kilomètres pour aller à la messe 

dominicale par tous les temps. Eduquée par cette foi, elle s'engage dans la JEC (jeunesse étudiante 

chrétienne) où elle rencontre une religieuse Sœur A R qui lui a appris à lire l'évangile. 

Dans la JAC (Jeunesse agricole chrétienne) elle continue à enrichir sa vie de foi. Devient enseignante 

de l'enseignement catholique car il y quelque chose de plus   Vivre avec plus d'intensité sa foi avec les 

enfants. 

Foudroyée par le mouvement FOCOLARI, elle apprend comment faire, toujours recommencer, rien 

n'est perdu, toujours plus d'échanges, apprendre à vivre...Déjà au paradis par Mariapoli. 

MD, éducation chrétienne à la maison, elle se laisse toucher par un prêtre venant d'arriver dans la 

paroisse. Il met en place des rencontres de jeunes. Ces rencontres, ces échanges lui permettent de 

s'affirmer, de se sentir plus active dans sa foi, de la vivre par différents engagements Scouts de France 

en particulier. 

Elle se laisse toucher par des rencontres différentes dans sa vie qui nourrissent sa vie dans le Christ. 

Des couples rencontrés, très divers, témoignent de la présence de DIEU dans leurs vies. 

Elle accepte de s'engager là où elle est plantée, en faisant confiance aux rencontres aussi anodines 

soient elles. 

EQUIPE 1112 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

 Témoignage d’une cousine qui fait partie de L’Emmanuel, importance de la musique et des 
beaux chants dans les célébrations.   

 Des prêtres qui restent simples et proches des paroissiens. 

 Un prêtre : L’émerveillement dans le regard, l’écoute, la simplicité et la profondeur de sa foi. 

 La musique et les lieux. 

 La journée des familles. 

 La journée de l’unité  

 Pédagogie de Saint Jean Bosco dans mon parcours scolaire. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Les JMJ. Les grands événements de l’Eglise, Les rencontres avec des personnes de sensibilité 
différentes. 

 La mort de ma sœur. Les épreuves de ma vie ont renforcé ma foi. 

 Le pèlerinage des pères de famille au Mont Saint Michel. 

 Mon parcours scolaire dans l’enseignement catholique. 

 Le mouvement Eucharistique des jeunes comme animatrice. 

 Les formations : par exemple la FODAP. 

 Etre accueilli dans une paroisse comme dans une famille. 
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 Des retraites. 

 La transmission de la foi par nos parents, par la famille. 

 L’éducation de nos enfants dans la foi chrétienne a renforcé notre foi. 

 Le témoignage de nos enfants qui ont vécu des événements intenses en Eglise. 

 La prière personnelle et communautaire. 

 Le dialogue, des réunions, des débats, des conférences. 
 

EQUIPE 1113 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Ma maman avait une foi très joyeuse 
 

 Adopté à 4 ans, j’ai eu la chance d’avoir une maman avec une foi de « charbonnier » et un 
papa qui ne se reconnaissait pas dans l’Eglise suite à l’attitude d’un prêtre parce qu’il était dans 
l’enseignement public, mais d’une grande droiture et d’une immense bonté. J’ai également eu 
la chance d’avoir un collègue de boulot et ami qui m’a formé au syndicalisme. 

 

 Moi la foi, l’Eglise, ça ne m’intéresse pas. Henry Krasucki, qui protège les prêtres célébrant la 
messe dans le camp de concentration, ça m’interpelle ! 

 

 Mes parents m’ont éduquée dans la foi. Eux ne pratiquaient pas mais leur exemple de douceur 
et de respect envers toute personne m’a marquée. La naissance de ma fille m’a confortée dans 
ma foi 

 

 Mes parents ouvriers m’ont mises à l’école catholique et ça m’a fait douter de Dieu car, même 
petite, je voyais beaucoup de contre témoignages qui m’éloignaient de la foi. Mes sœurs plus 
âgées ont fait de la JOC, de l’ACO, elles ont pris des engagements et ça, ça m’a réconciliée avec 
la foi au Christ. 

 

 Une famille maternelle qui crevait la dalle car enseignants dans le privé avant l’existence des 
contrats, une famille paternelle qui n’aurait pas regardé l’heure au clocher, car ce n’était pas 
l’heure laïque ! ..J’ai été catéchisée en banlieue « rouge » de Paris avec le livre « comment être 
chrétien dans mon quartier «, ça m’a rendu allergique au caté officiel. Mes parents, faisant 
partie des toutes premières équipes ACO, m’ont permis d’avoir une foi vaccinée contre les 
bêtises de l’Eglise. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Jésus est le chef de l’Eglise. Il a donné une autre dimension à l’homme et aussi aux relations 
entre les hommes, surtout la bonté envers les plus petits. Après, les gens font de leur mieux. 

 

 Autour de nous, partout, les gens ne pensent qu’à eux. Heureusement qu’il y a des îlots de 
personnes qui se mettent au service des autres (syndicats, associations, sport, etc….) 

 

 Ma foi, c’est une façon de vivre le plus possible comme Jésus, en service, engagé vers les plus 
petits,  les plus pauvres et j’ai besoin de la célébrer le dimanche avec les autres chrétiens et 
d’apporter toute la vie des gens que je rencontre. 
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 Ma foi, moi aussi, c’est vivre en solidarité avec mes compagnons syndiqués et autres ; avec 
eux, l’Eglise est toujours vue négativement et je dois expliquer pourquoi et comment je crois 
au Christ. 

 

 Moi, l’arrêt des Prêtres ouvriers, ça m’a encore éloigné plus de la foi et de l’Eglise. 
 

 Pour moi, Jésus est venu nous dire comment connaître et aller vers Dieu. Comme dans la 
conclusion du dernier concile « pour connaître Dieu, il faut bien connaître l’homme » et moi 
j’ajoute, on ne connaît bien que ce qu’on aime. Parfois aimer celui qui te pourrit la vie, c’est 
plus difficile ! 

 

EQUIPE 1117 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Jean-Paul II,  

Une  catéchiste ME,  

La  famille,  

Valérie,  

Ma  maman,  

Ma  mémé et mon grand-père,  

Mes  parents et grands-parents,  

Un  prêtre, des moines, des religieuses,  

le pape François 

Rencontre avec le Père Guy Gilbert 

Ils m’ont apporté :  

La découverte du Messie et du Christ-Roi, Dieu ça m’est venu d’un coup comme un déclic ; 

Des événements qui m’ont marqué : 

 Mon baptême à l’âge de 9 ans, 

 Mon baptême à l’âge de 25 ans, 

 Les piscines à Lourdes, 

 Fêtes familiales, 

 Les rencontres du Frat à l’âge de 15 ans (Lourdes) 

 Rencontre de préparation au baptême avec Jean-Claude, et sa gentillesse,  

 JMJ : ils m’ont permises de faire la connaissance de personne ayant les mêmes convictions 
religieuses et de partager des avis semblables ou dissemblables,  

 Pélé à Lourdes (avec Hospitalité) : je rencontre beaucoup de personnes.  

 A Lourdes avec l’Ordre de Malte 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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Bonne Nouvelle pour moi ?  

Oui. Par exemple, quand j’ai reçu le sacrement des malades   
Par le sacrement de la confirmation,  
Par le baptême, 
Par l’Eucharistie, la messe du dimanche, 
L’entraide,  
Le partage,  
J’ai pu accepter la mort physique d’un copain grâce à ma foi : tout d’abord j’ai été rassuré d’apprendre 

par sa maman qu’il n’avait pas souffert et, aussi, parce que je crois qu’il est heureux là où il est…  

Ma maladie que je vis comme un combat parce que je crois toujours que « je vais guérir un jour ». 

Nourrit ma foi ? 

Les informations de l’Eglise Catholique que je reçois par Internet,  
L’année de la miséricorde : ça permet de réfléchir au sens de « Miséricordieux comme le Père » ;  au 
sens de l’Amour   
 

EQUIPE 1119 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Dans notre équipe, nous sommes tous retraités : Enfants, nous avons été bercés dans la 
religion catholique. La grande majorité des familles était pratiquante. Etre chrétien « allait de 
soi » 

 Nos grands-parents nous parlaient de Jésus. 

 Nous avions un temps de prière en famille le soir. 

 Jésus a été juif du début jusqu'à la fin ; sa vie a été marquée par les rites juifs. 

 Des conférences  animées  par des Pères Missionnaires donnaient envie de devenir 
Missionnaires. 

 Chaque famille « fournissait » un religieux. 

 Passage d'un monde rural plus religieux à une société urbaine plus individualiste. 

 Les  Prêtres  et Religieuses étaient précédemment très engagés  dans les domaines de la Santé, 
de l'Education, du sport, de la culture (patronage : théâtre, cinéma...). Aujourd'hui, tous ces 
domaines sont gérés  par les Collectivités. 

 

 

 

EQUIPE 1121 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Nous avons tous un parcours différents,    croire en DIEU  et se dire croyant ce n’est pas évident sur le 

lieu du travail  

Et pourtant /  une collègue qui interpelle et demande d’être accompagné pour une démarche de 

baptême !!  
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La foi de quelques personnes handicapées lors de séjours APF. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Des saints qui sont présents sur nos routes  

St Vincent de Paul  au travers de la communauté des Filles de la Charité qui ont été très présentes  tout 

au long de ma vie. Leur dévouement, leur foi, leur clairvoyance  pour prendre en charge les enfants 

cabossés par la vie. 

Le respect des croyances des parents, chacun fait son chemin. Même  si les enfants leur sont confiés 

on laisse aux parents le choix de l’éducation (école privée ou publique)  

Une famille chrétienne où la foi des grands-parents est bien présente. 

Des rencontres et des lieux : abbaye de Timadeuc, aumônerie d’enseignement public , la communauté 

de Taizé, JIC et ACI , le scoutisme de France. 

Une foi non plus faite de certitudes prêtes à être assénées, mais une foi où le doute a sa place. 

EQUIPE 1122 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 J’ai découvert la J O C, j’ai fait de l’ACO. Cela m’a fait découvrir la foi. Cela a été mon chemin. 

Cela m’a aidée dans mes difficultés et à être actrice de ma vie, dans mon quartier. 

 Je suis née dans une famille chrétienne, j’ai eu la chance d’avoir un frère qui a été malade. Un 

terrain porteur.  

 Je suis issue d’un milieu non croyant. Mon cheminement commence à partir de la visite d’un 

monastère. On y expliquait la vie des moines. 

Des rencontres avec des personnes qui avaient une expérience spirituelle, une expérience de 

vie intérieure, de relation personnelle au Christ. Ils ont été en mesure de me la transmettre. 

Puis j’ai rencontré le Seigneur à mon tour.  

 Mon parcours : J’ai été longtemps sans aucune croyance. J’ai été 19 ans sans mettre les pieds 

dans une église. 

Ce qui m’a amené à être là c’est une expérience que j’ai faite à Lourdes […] dans les bains : j’ai 

été transportée. J’ai eu le sentiment d’être élue. J’ai partagé la chambre d’une personne 

formidable sœur MC. Elle a été tellement gentille avec moi ! 

Là je viens de perdre ma maman je ne pensais pas pleurer pour elle. Pourtant j’ai énormément 

versé de larmes pour elle avant qu’elle ne parte.  

Ma fille était dans le coma : quelqu’un m’a invité à aller à la messe et nous avons prié. Peu 

après j’ai su que ma fille était sortie du coma. 

Cela me donne envie de me rapprocher de Dieu, d’aller de l’avant. 

J’aimerais faire encore plus mais je trace mon chemin de foi. 

 J’avais 5 frères qui très tôt ont tous été bien ensemble. Mon frère handicapé je l’ai aidé et 

ensuite je suis parti loin, loin. Ensuite je suis revenu chez mes parents. J’ai aidé mon père 

(jardin). Je me suis disputé avec mes parents, je suis parti, j’ai rencontré ma femme. Mon père 

a eu la maladie d’Alzheimer ma femme l’a aidé jusqu’au bout. On s’est marié, on a fait une 

petite fille. 
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La foi ? L’entente  familiale. Mon frère handicapé j’étais toujours avec lui. Il ne parlait pas 

beaucoup, il était simplement avec moi. 

 J’ai vécu un malheur quand j’étais toute petite (violences familiales) ça m’a fait souffrir. Je suis 

partie en centre. Quand ils ont voulus me mettre dans une famille d’accueil dans le même 

quartier où j’avais tant souffert, je me suis enfermée dans une voiture pendant 22h .Une 

personne m’a prise sous son aile, c’était une sœur. Je ne la connaissais pas. C’est la seule qui 

a su y faire avec moi.  

Avec ce qu’on a vécu mon frère et moi on ne devrait même pas être là. C’est moi qui l’ai 

défendu. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 Partager aux autres. Quand on souffre on est dans la rage. Les personnes de la J O C  …m’ont 

aidé à m’apaiser. La rage des autres ranime ma rage. La foi au contraire m’apaise. Ce que je vis 

m’élève. 

 Avoir des lieux apaisants où règne la paix : ex : Au Secours Catholique je vis la paix. 

 Faire des pièces de théâtre pour exprimer ce qui est en nous. 

 Entendre les témoignages des autres me touche et me fait cheminer ; me conduit au Christ. Le 

témoignage de quelqu’un qui se relève : qui pleure et se relève pour chanter  

J’ai eu mon chemin de croix. J’ai eu plusieurs étapes. Les gens m’ont aidé à me rebeller.…  

 J’ai été dans les Focolari. Les Focolari m’ont aidé à passer l’étape du deuil. Ensuite le chemin 

neuf. J’ai été plus que soutenue nous avions des temps en couple, en famille. J’ai reçu la grâce 

de pouvoir tenir dans une vie de famille pas facile. On m’a proposé d’introniser Marie chez  

moi. 

J’ai continué  à  cheminer. J’ai rencontré  des personnes qui vivent de la présence de Dieu. J’ai 

rencontré un prêtre qui a accepté de me prendre par la main pendant la séparation de mon 

couple un autre prêtre m’a beaucoup soutenue. 

J’ai cheminée avec Debout Resplendit, j’ai été portée par la mélodie et l’interprétation. 

Nous sommes marqués par plein de personnes. Ce qui m’a touchée : Des personnes qui ont 

beaucoup souffert qui donnent leur témoignage. Cela m’a apporté le souci des autres. J’entre 

dans l’intercession je prie pour elles. 

Les personnes que nous avons rencontrées ont un impact sur nos vies. 

 Des personnes qui m’ont introduite à la prière, à l’adoration, la louange. 

Ces personnes m’ont jetées dans les bras du Seigneur. 

Des personnes qui m’ont accueillie comme j’étais avec mes difficultés, elles m’ont conduite à 

Jésus comme j’étais. 

 En rentrant chez moi je prends la bible que m’a offerte sœur MC et le missel et je lis je lis et je 

retrouve des choses qui me ressemblent quelque part, qui m’aident. 

 Dieu m’a fait confiance dans tout ce que j’ai vécu.  

On faisait des pèlerinages tous les ans Il y avait des personnes handicapées et des évêques. 

A Kerizinen dans le Finistère j’ai vu la Sainte Vierge. J’ai vu la lumière que d’autres ne voyaient 

pas. Tous les ans j’allais au pèlerinage avec ma maman. Je voyais la lumière cela fait un peu 

peur. 
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EQUIPE 1124 

Rencontre : 

Les beaux-parents, la belle-mère pour l’un de nous a été  source de joie et de découverte de l’accueil 

véritable, être à l’écoute de l’autre, prête à répondre à la moindre sollicitation. 

Expérience chrétienne : 

Pour l’un ça été par exemple de son instituteur, profondément croyant, pour un autre son curé, 

serviteur des plus humbles, le faisant découvrir e sanctuaire de Josselin lors d’une virée en 2cv puis 

retour pour le diner au café restaurant de sa mère ; la foi dans la résurrection s’imposant sans crier 

gare suite à la mort d’un enfant, reçue au départ comme l’échec absolu, mais transformée en 

conscience de présence « d’une autre façon » parmi nous.  

 

Ce qui nourrit et dynamise la foi de  tous les jours, la prière en lien avec les béatitudes et le magnificat, 

la bonne  nouvelle toujours d’une urgente actualité qui nécessite une pause, s’arrêter et faire silence. 

 

EQUIPE 1126 

Qu’elles sont les  personnes qui t’ont  aidé dans ton cheminement de foi ? 

 
Accueil à la messe  par le diacre sa gentillesse et son souci de nous (demande des nouvelles, nous 
donne des conseils) 
Les responsables de Foi et Lumière et de la fraternité des malades 
Ma maman (prière en famille) 
 

EQUIPE 1130 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
  

 Participation à Lourdes Cancer Espoir et souvenir en particulier d'une jeune animatrice qui, par son 
dynamisme contagieux, a fait de ce pèlerinage une bouffée d'optimisme. 

Engagement au  diaconat d'un ami PP : "admiration " de son engagement, d'être à vie garant de ce 
qu’est l'église aujourd'hui et ce qu'elle sera dans le futur. Quelle preuve de confiance !  

Durant  plusieurs années, engagement paroissial de LR, prêtre "hors norme " ouvert aux personnes 
extérieures à la paroisse. Mettant en pratique l'évangile... 

L'exemple des prêtres ouvriers que nous avons côtoyés, prêtres connaissant le monde du travail, allant 
même jusqu'à l'engagement syndical. 

 
 

Pèlerinage  à Lourdes avec les jeunes de Pordic – Plérin avec un petit groupe d'handicapés 
accompagnés des parents. Les jeunes étaient  solidaires entre eux  et là  on en revient  "HEUREUX" 
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Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 L'engagement dans le mouvement rural de la jeunesse chrétienne m'a permis d'approfondir ma foi. 

De tradition familiale, la pratique religieuse fait partie de mon équilibre mais depuis quelques années, 
je m'en éloigne car le message radical, moralisateur, d'un prêtre m'est intolérable. L'église veut aider 
l’homme, peut prôner un idéal mais ne peut être sans cesse dans le reproche, dans un discours 
moralisateur au risque d’éloigner ceux qui ont besoin d'être écoutés. 

Comment expliquer la position de l’église encourageant le sacrement de réconciliation individuel 
plutôt que collectif  alors qu’il y a de moins en moins de prêtres disponibles ?  

L'église est-elle un lieu de dialogue ? Une institution ouverte qui cherche à éveiller en chacun ses 
qualités, ses dons.  

EQUIPE 1131 

Chacune explique la manière dont elle a pris conscience du don de Dieu 
Celui-ci a été favorisé par les rencontres diverses, les amitiés nouées, la famille, les gestes de partage, 
mais seule la réflexion personnelle, toujours indispensable, conduit à la décision d'agir dans le sens de 
la volonté de Dieu.  
 

EQUIPE 1132 

   " Personne n'est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur "    
  
         Des participants font état d'attitudes de chrétiens et de prêtres non conciliables avec les dires du 
Pape François: demandes de baptême refusées ainsi que des mariages. Les motifs non explicités ?  Ce 
qui blesse les familles qui se détournent des paroisses et de l'Eglise. 
         Autres sujets: les prêtres sont surmenés, non disponibles à l'écoute et à prendre en considération 
les demandes des chrétiens (manque de temps) 
         Les diacres n'ont pas de visibilité dans leur ministère... plusieurs interrogations sur leur rôle. 
         Les laïcs et les femmes montrent des compétences certaines: permanences, catéchèse, 
animations des messes, des obsèques, mais auront-ils toujours la formation, l'écoute, la disponibilité 
pour accueillir les vraies demandes, les personnes en détresse ou en recherche?  
         Les attitudes de rejet de la part de certains chrétiens et même de prêtres sont toujours d'actualité, 
par exemple des personnes divorcées sont exclues des sacrements au même titre que les divorcés 
remariés alors qu'elles ne sont pas concernées par la même exclusion. 
 

EQUIPE 1133 

 

Nous sommes dans le groupe tous engagés à des titres  divers auprès de personnes en difficulté 
(migrants surtout, mais aussi SDF, prisonniers). 
« J'étais un étranger et vous m'avez accueilli »« Chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits 
de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait » Matthieu 25, 35-40 
Ce passage d'Evangile m'a beaucoup servi dans mon métier de soignant, pour moi le Christ est là quand 
je suis face à l'autre en difficulté, migrant ou SDF. 
J'ai du mal à voir la cohérence devant les votes de nombreux chrétiens pour des idées populistes et 
xénophobes  (plus d'un tiers des catholiques aux dernières élections régionales) ou lorsque les évêques 
polonais soutiennent la fermeture des frontières aux migrants ! 
 
Choisir l'espérance c'est d'abord oser la « charité » envers les frères en difficulté. Nous serons jugés sur 
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cet engagement et non sur le nombre de participations aux messes dominicales ! 
Cela passe par un accueil digne de chaque migrant. Il a aussi quelque chose à nous apporter et la 
rencontre nous faire grandir en humanité. 
Nous devons agir sur les causes qui obligent des populations à la migration : les conflits et la misère. 

 Travailler à la paix, c'est d'abord rencontrer et connaître le frère différent, d'une autre culture 
(les rencontres et échanges avec les prêtres ou religieuses venant d'ailleurs pourraient être 
approfondis) ou d'une autre religion, en créant des liens (ici avec les musulmans par exemple). 

 Agir pour le développement afin de permettre à chacun un avenir au pays, c'est possible avec 
les associations et ONG qui œuvrent en ce sens. L'Eglise locale peut également susciter des 
partenariats ou jumelages Nord/Sud au niveau des paroisses... 

 
 Dans ce groupe, je vois que Vivre l'Evangile, ça se fait aussi en dehors de l'église. 
 « Ma motivation à l'Asti c'est la rencontre sans cesse renouvelée. Comme dans la parabole du bon 

Samaritain c'est arrivé sans que je m'y attende vraiment. Essayer de "soigner" des personnes en 

difficultés c'est très prenant et ce n'est pas gai tous les jours. On a du mal à avancer mais par moment 

on "bondit intérieurement" et on se sent dans le vrai même si la société et ses institutions mettent 

des bâtons dans les roues. 

Je demanderai bien à l'Evêque qu'il secoue avec constance sa majorité silencieuse, pas seulement par 

quelques exemples mais en réformant les esprits. » 

DANS NOS CHEMINS DE FOI DES BLESSURES, DES QUESTIONS : 

 « le message me parle, l'institution m'ennuie ». « ma foi est basée sur le service aux 

pauvres ; servir les autres c'est servir Dieu ». «  les plus démunis nous apportent une 

force d'Evangile ! ». 

 « le chemin de foi peut mener hors de l'Eglise » « Quelles solidarités y vit-on ? » 

 « le message du Christ est primordial, dommage qu'il ne transparaisse pas assez ». 

  « la place des femmes, reléguées à des responsabilités secondaires, c'est choquant ! ». 

 « l'Eglise fait de la  religion, manque de prophétisme et de folie ! », 

 « de plus en plus identitaire, de moins en moins universelle ». 

 « ne permet pas une contraception efficace, condamne la femme qui avorte, impose le 

célibat aux consacrés. « attache de pesants fardeaux difficiles à porter » Mt 23,4 

 « brouille le message (pédophilie, xénophobie...) » 

Mais le Pape François est porteur d'espérance. Nourri aux sources de l'Evangile, ses paroles 

donnent envie, et ses actes sont en cohérence. 
 

EQUIPE 1134 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Un  prêtre « soixante huitard » 
Mon  conjoint 
Teilhard de Chardin chercheur en ethnologie. Qui aide à concilier raison et foi. 
Une mère, une grand-mère, la famille 
Des  religieuses voisines. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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Le scoutisme de France. Notions de groupe, joie, camp, veillées, dureté … messes en plein air ... 
La mort d'un être cher. (d'abord un éloignement … puis un lent  rapprochement) 
Un pèlerinage à Lourdes 
Les grands rassemblements tels que les JMJ et les rencontres de Taizé 
Un prêtre, des rencontres. 
Engagement social et politique fait vivre la foi. 
Mon métier de soignant 
 

La Foi, pour moi, c'est quoi ? Difficile à dire. 

C'est un espoir pour mieux comprendre les souffrances personnelles et les souffrances du monde. 
Marie : mère de Dieu parce que c'est la naissance de Jésus c'est la joie, la vie, la pureté, la grâce, 
l'innocence. 
Je ne sais pas mais on dit j'ai foi en … en qui ai-je foi ?  
La foi, c'est la confiance aveugle. On est porté par cette confiance. se laisser porter par un être 
suprême. 
Ce qui importe c'est de croire en Dieu peu importe le moyen d'accéder à cette foi. (Dalaï lama) 
La foi c'est être vivante et célébrer la vie. La foi est reliée  à des émotions. 
La foi en Dieu est aussi la foi en l'autre. 
Un guide, quelque chose auquel se rattacher. 
 

EQUIPE 1137 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Beaucoup dans l’équipe évoquent des rencontres qui ont marqué leur chemin de foi : 
- ma famille, mes parents 
- ma femme 
- un prêtre 
- pendant la préparation au mariage 
- en mission avec la DCC (Délégation Catholique pour la Coopération) : des prêtres du nord Cameroun, 
des catéchistes, des femmes de Djibouti qui vivent leur foi dans la joie 
- avec la JEC (Jeunes Etudiants Chrétiens) 
- des gens qui choisissent de vivre au milieu des plus démunis, une religieuse qui habite dans un 
quartier difficile 
- des communautés chrétiennes : Communauté du Chemin Neuf, CVX (Communauté de Vie 
Chrétienne) 
- des amis … 
 
« Les non-croyants qui vivent les valeurs de l’évangile témoignent de quelque chose alors qu’ils n’ont 
pas la foi. Quelle est la valeur ajoutée des chrétiens ? » 
« J’ai rencontré dans l’enseignement public des gens qui n’étaient pas croyants et qui m’ont beaucoup 
marquée. » 
« Les valeurs humanistes ne sont pas l’apanage des chrétiens. » 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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Beaucoup dans l’équipe pensent que la foi joue un rôle déterminant dans leur vie, et évoquent leur 
rapport à l’Eglise. 
« La foi, pour moi c’est vital. Je ne suis rien de plus. » 
« Je me sens bien dans l’Eglise, même si je me sens parfois border line. C’est un lieu où il n’y a pas de 
jugement, où je peux être vrai. J’ai souvent eu envie de bouffer du chrétien, mais jamais les prêtres. » 
« […] Si je n’avais pas gardé cette petite flamme de foi, je n’aurais jamais pu vivre ces expériences-là. » 
« Dans ma famille, la foi était obligatoire. […] Plus jeune, j’ai trop vécu ma foi avec un sentiment de 
culpabilité » 
« Je me sens à la marge de l’Eglise. Je suis chrétienne et avant tout attachée au message du Christ. […] 
Beaucoup de gens de ma génération se sont éloignés de l’Eglise. » 
 
 
 
Plusieurs évoquent des expériences de vie marquantes, un avant/après : 
- des appels, des lieux d’engagement : mission DCC, mission auprès des jeunes, groupe de musique 
chrétienne … 
- des épreuves (décès de proches, soucis de santé…) 
- des retraites dans des Communautés religieuses. « La retraite, la communication directe à Dieu me 
fait un peu peur ». 
 

EQUIPE 1139 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
M : C'est par Vieux Marché que j'ai commencé à rencontrer des Musulmans. J'ai été également très 

touchée par ce qui s'est passé à Tibhirine. La spiritualité soufie m'intéresse beaucoup également. 

Y : Je tiens à souligner l'importance des certaines rencontres dans un moment de trouble et 
d'hésitation. Cela m'a permis de me conforter dans ma démarche. 
Dans le passé, j'ai eu peu de contacts avec des Musulmans mais je me souviens très bien d'une vieille 
Musulmane qui me faisait confiance du fait que j'étais prêtre (séminariste). 
 
E : Tout jeune, j'étais en révolte contre l’Église catholique du fait de la ségrégation dont j'étais victime 
en tant que fils de paysan dans les écoles catholiques. Plus tard je me suis révolté contre la guerre 
d'Algérie. 
De par ma profession dans l'agroalimentaire j'ai été amené à me déplacer beaucoup en pays 
musulmans. J'ai été souvent impressionné par leur manière de prier, même si, pour certains, l'écart 
avec la pratique était grand. 
 
P : Voir l'invitation à se présenter ci-jointe. 

EQUIPE 1142 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
-un prêtre : aumônier des bagnards qui m’a donné une vierge sur bois peinte par un bagnard 
- Clarisses, Bénédictines, différentes communautés 
-Père de famille très posé qui parlait de sa foi 
-les parents, les grands parents, des  membres de la famille 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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- les rencontres avec différentes personnes, ce qui permet de dynamiser notre foi, on se sent moins 
seul, on peut discuter, partager sur notre vie 
-avoir la foi,  c’est une grande chance ; d’avoir l’espérance, une grande force pour surmonter les 
épreuves 
-JMJ, Lourdes, Rome, Chartres 
- formations proposées par le diocèse comme l’école des catéchètes 
-temps de retraite  
 

EQUIPE 1145 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché… interpellé… 

Pape François, sa foi, sa simplicité, son humilité. Il est vrai. Surpopulation dans les prisons, où le Pape 

s’est rendu. La photo du Pape aux arrêts de bus. 

A des obsèques sans eucharistie, les gens ont été évangélisés. J’ai eu l’impression que le Christ voulait 

bénir le lecteur. 

A Lourdes, que je croyais une rivière. C’est quoi Lourdes ?? J’y ai eu des larmes de joie.  

La Vierge donne beaucoup d’amour. J’ai retrouvé une santé qui était branlante. 

Je suis frappée par la beauté et le rayonnement des prêtres. Admiration envers eux. Dieu les 

accompagne dans leur humilité. 

Le mercredi des Cendres, j’ai eu une grande joie jusqu’à  ce jour. Moi aussi, je vais au désert, 

La joie je ne peux l’expliquer. Je prie la nuit, à 2 heures du matin. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Le respect des parents, leur témoignage. Ma famille nombreuse mais heureuse. 

Une communauté religieuse. 

La beauté de la nature, film, saisons, belles images, chant des oiseaux. 

La musique : Ave Maria de Schubert. 

Les magnolias qui s’épanouissent. 

Observer, regarder d’abord, dit une personne africaine. La patience. 

Les gens qui vous stabilisent et qui ne vous déstabilisent pas. 

Salle de réconciliation à Lourdes. Discrétion. 

Un chemin de croix à Lourdes. Une amitié sincère. 

L’apparition à Querrien 

Une dame qui a suivi CANA (en 2005) en Afrique ; fraternité pendant 5 ans, va à Boquen (chemin neuf) 

« Je connais beaucoup de lieux de prière ». Je prie avec des groupes de renouveau. 

 

EQUIPE 1147 

Rencontres 

Une résidente : Une amie chrétienne m’a marquée par le témoignage de sa Foi. Elle m’en parlait et 

cela a orienté la suite de ma vie. J’étais jeune à l’époque et cela m’est resté. Par la suite, à l’EHPAD, les 

visites des religieuses ont renforcé ma Foi. 
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Un participant : Lorsque j’étais étudiant, trois prêtres m’ont marqué. L’un d’entre eux, curé de 

paroisse, m’a incité à lire et à travailler l’Evangile. Ensuite, adulte, un prêtre de ma paroisse m’a marqué 

par son non-conformisme, sa Foi et sa miséricorde. 

Un autre participant :  J’ai été marqué par l’exemple d’un vieil horticulteur, membre d’une Fraternité 

Séculière. Sa Foi tranquille et toujours souriante, son rayonnement plein de sagesse et de sérénité 

m’impressionnait. Il a certainement contribué à assurer les passages assez difficiles d’un renouveau 

chrétien. 

Une participante : J’étais jeune. Au cours de vacances, ma grand’mère a eu une influence importante 

sur ma vie chrétienne. Elle m’a appris à regarder les signes de Dieu dans les petites choses. Elle 

considérait tout avec un regard d’enfant. Sa confiance en Dieu m’impressionnait. Elle a planté des 

petites graines en moi.  

 Un peu plus âgée, j’avais une Foi implicite et je ne savais pas prier. Je voulais y parvenir. En regardant 

une amie prier, j’ai été marquée par son témoignage de Foi.  

Plus tard, j’ai rencontré une camarade de pension. J’allais mal. Je l’ai vue prier. Cela m’a marquée. Par 

la suite, au cours d’un séjour que je faisais à Paray le Monial, j’ai reçu d’elle un mail. Ce rappel a été à 

l’origine d’un bouleversement et d’une réorientation. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… (Témoignage personnel) 

 

   L’Evangile et la rencontre de Jésus-Christ sont une bonne nouvelle pour moi, car nous rencontrons 
Jésus dans la Foi et par notre attention aux autres : notre prochain. Cette Foi m’a permis de garder 
l’Espérance et la Paix, même dans les moments difficiles de ma vie et m’a évité de sombrer dans la 
désespérance, comme un homme blessé que j’étais et que je suis toujours. 
 

EQUIPE 1148 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

Deux  catéchumènes  baptisés depuis quatre ans évoquent  une voisine très engagée dans 

l’église : «  elle est devenue notre marraine, elle nous aide à nous engager à notre tour. Elle est 

animatrice musicale, grâce à elle et par le baptême nous sommes passés de l’ombre à la lumière ». 

Un prêtre dynamique à la JOC il m’a appris le chant et la joie de vivre 

Un prêtre totalement à l’écoute très naturel et humain, pour qui le sacrement de la réconciliation fut 

indispensable. Il était toujours présent sans affirmation sans jugement. 

Les conseils et le soutien de prêtres et d’une religieuse infirmière, lors d’une grande épreuve comme 

jeune maman et  cette phrase qui me reste en mémoire : « C’est dans ton grand malheur que tu 

reconnaîtras tes amis » la foi aide à  vivre. 

Des aumôniers de lycée parlent d’une amie musicienne non-croyante,  très attentive à chacun dans 

l’équipe 

Des  religieuses m’ont appris à travailler et ce qu’était la vie. Elles habitaient en face de chez moi elles 

m’ont appris à prier, préparer et nettoyer une église. Elles m’ont  ouverte à la foi. 
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Une grand-mère a creusé en moi le désir de Dieu et de la rencontre de l’autre différent. Ensuite 

beaucoup de rencontres et en particulier avec ceux qui ne s’expriment pas beaucoup par humilité. 

Ma fille qui avait une grande foi, j’ai vécu l’amour de Dieu grâce à elle. 

Diaconia  a été un signe de l’amour invisible de Dieu, signe d’un peuple en marche à sa recherche il 

m’a été révélé la grandeur du petit. Mon cœur s’est dilaté. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
L’année où j’ai été baptisé j’ai réalisé que d’autres n’étaient pas du tout aidés  par leurs familles, dans 

leur démarche de cheminement vers le baptême. Oui on peut être non compris et même repoussé par 

ceux qui ne comprennent pas ou n’acceptent pas une telle démarche.  

Après la mort de mon père j’avais perdu la foi. Une religieuse m’a proposé d’aller en pèlerinage à 

Lourdes en 2003. C’était une proposition je suis retrouvé moi. Ensuite en 2013 il y a eu Diaconia. Cet 

événement m’a réellement mis en route pour me donner encore plus aux autres. J’y ai retrouvé la 

confiance et donc je fais profiter les autres de cet épanouissement. 

J’ai suivi « l’air du temps » comme les événements  de mai 68, éloigné de l’église. Puis la naissance de 

ma fille aînée « la merveille », m’a conduit à un questionnement,  j’ai refréquenté l’église. J’ai aussi 

vécu les visites de Jean-Paul II. Sa phrase « France qu’as-tu fait des promesses de ton baptême » m’a 

transpercé. 

La rencontre avec un homme de la rue qui pour remercier d’une aumône dit qu’il fera une prière pour 

moi ce soir 

L’écoute de l’Évangile du dimanche sur RCF. 

EQUIPE 1149 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
Notre groupe a été marqué par : 
 

- La rencontre avec des personnes converties 
- La rencontre avec des personnes authentiques et vraies (le village St Joseph) 
- L’humilité des personnes rencontrées. 
-  

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
Notre groupe est édifié par :  
 

- La fidélité des consacrés (ordre religieux) et des prêtres âgés toujours au service. 
- Les personnes qui ne doutent pas, qui ont rencontré le Seigneur et qui sont sûres de son amour 

pour nous. 
- Les personnes qui témoignent de leur rencontre 

 

EQUIPE 1152 



 
 

18 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Dans notre équipe nous avons tous été marqué par la rencontre de personnes faisant preuve de 
cohérence entre leur foi et leurs comportements : 

- celles qui mettent en pratique leur engagement 
- celles qui font du bien autour d’eux 
- celles qui mettent leur foi en actes dans le quotidien quelques soit le contexte dans lequel elles 

se trouvent et quelques soit les personnes avec lesquelles elles sont. 
 

Parmi les différentes rencontres marquantes des membres de notre équipe il y a eu : 
-une famille (religion des mormons) dont trois générations vivent, à notre époque, ensemble et qui a 
manifesté beaucoup de foi, de sincérité et d’attention aux autres, par exemple avec une prière très 
touchante à l’égard du visiteur dès la première visite  
-des missionnaires mormons qui partent à 18 ans prêcher l’évangile pendant 2 ans, 
-des copains d’école (en Mauritanie) très majoritairement musulmans qui ont amené à réfléchir à un 
choix religieux entre un islam majoritaire et une famille « catholique » 
-une voisine catholique d’origine anglaise très pieuse qui a marqué par sa foi et sa gentillesse 
-un amoureux musulman 
-un beau-père musulman très apprécié qui vivait sa foi de manière très cohérente 
-des curés très ouverts et proches des gens et de leur quotidien. Des simples pécheurs et pas juste des 
donneurs de leçons. 
 
Inversement nous avons été choqués par des personnes qui ne se sont pas montrées cohérentes avec 
leur foi, celles qui soulignent les défauts des autres pour ne pas regarder les leurs : 

- par «  des grenouilles de bénitier » 
- par des gens qui vont à la messe tous les dimanches pour faire pardonner leurs péchés mais 

qui commèrent sur les autres dès la sortie de l’église 
- par des curés intolérants dont le principe est trop souvent« faites ce que je dis, pas ce que je 

fais ». 
 

Ce qui a marqué notre cheminement de foi 

 

 

 

Notre cheminement de foi s’est fait avec la rencontre de personnes de confessions religieuses diverses. 
Nous avons tous été marqué par la différence : « Si tu diffères de moi mon frère, loin de m’appauvrir, 
tu m’enrichis » : 

- pour l’un ça été la rencontre avec des mormons qui proposaient des cours d’anglais gratuits 
et qui ont ensuite fait découvrir leur religion 

- pour  quelqu’un d’ autre : vivre au milieu de musulmans en étant issu de famille catholique a 
permis de se documenter et de s’intéresser davantage à la religion pour finalement découvrir 
la dimension de l’Esprit Saint dans le catholicisme et pas dans l’islam. Le fait d’être minoritaire 
a alors été vécu comme un enrichissement et le souhait d’annoncer la bonne nouvelle de 
Jésus-Christ a conforté l’engagement religieux catholique. 

- pour quelqu’un d’autre encore : tomber amoureux de quelqu’un de confession musulmane a 
donné envie d’ouvrir le coran pour en savoir plus sur cette religion et a permis une rencontre 
avec Dieu jusqu’à la conversion. 
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Notre histoire personnelle et celle de notre famille, nos expériences personnelles ont aussi souvent 
été déterminantes. Par exemples : 

- un enfant qui allait régulièrement à l’église et dont les parents ont refusé de l’accompagner a 
fini par s’en éloigner. 

- un autre qui avait préparé sa première communion à l’église catholique et à qui on lui a refusé 
au dernier moment  car le père s’était tourné vers les protestants 

- un autre qui n’a pas été baptisé car sa mère avait été choqué (alors qu’elle l’attendait) par le 
refus d’un curé de faire passer à l’église un  neveu non baptisé et décédé de la mort subite du 
nourrisson 

- des parents traumatisés par l’école des curés 
- un mariage ou un baptême à l’église qui a permis la rencontre avec un curé abordable, qui 

donne envie de l’écouter et de se rapprocher de l’église en parlant entre autre aux gens  de 
leur quotidien 

- une éducation religieuse mixte (catholique et protestante) qui a permis de faire la distinction 
entre foi et religion et a fait devenir simplement chrétien 

 
Notre foi a été nourri et dynamisé dans la vie de tous les jours par : 
-la prière  
- la lecture : celle de la parole de Dieu mais pas seulement 
- des témoignages 
- les épreuves que Dieu met sur la route et qui amènent à s’interroger sur leurs sens 
- le fait d’accueillir les évènements tels qu’ils soient puisque Dieu est en tout ; 
- le fait de trouver Dieu dans tout et de voir le bien dans toute chose ; 
- vivre pleinement l’instant présent en recevant ce qui est donné au quotidien 
- la persévérance ; se donner des objectifs un peu tous les jours 
- rendre grâce à dieu le matin en se levant 
- un travail de paix, d’abord en soi 
- la tolérance 
- la fraternité 
- l’écoute de l’autre 
- le fait de se relier ( religion = relier) 
 

EQUIPE 1154 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 La famille, qui construit et qui nous transmet, ou pas, selon le cas, le témoignage de leur foi. On 
grandit avec des valeurs, auxquelles on adhère ou que l’on rejette, mais qui demeure en nous, nous 
imprègne. 

 Quand la famille n’est pas la source, ce sont des témoins comme par exemple un prêtre 
d’aumônerie, enseignement public (années 70) : proximité avec les jeunes, dynamisme, échanges, 
camps jeunes, toujours à l’écoute : il a toujours eu les mots justes pour transmettre sa foi en 
l’homme et en Jésus-Christ même dans des épreuves difficiles. Ce témoignage apporte : l’humilité, 
essayer d’être le plus possible à l’écoute et apprendre à cheminer pas après pas sur le chemin que 
nous montre le Christ. 

 Autres témoins : lors de déplacements dans des pays musulmans come la Turquie, témoignage de 
religieuses à Konya qui sont présentes pour aider la population et accueillir le peu de chrétiens qui 
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souhaitent se recueillir. Elles ont réussi à se faire accepter par la population et à s’intégrer sans faire 
de concession au niveau de leur foi : pas facile tous les jours… 

 Grands témoins comme Mère Teresa, Sœur Emmanuelle, Abbé Pierre : On est impressionné à la 
fois par leur foi profonde et leur proximité avec les hommes, dans ce qu’ils vivent souvent de 
souffrances. 

 Le pape François : il rejoint par ses paroles et son témoignage, encore une fois la proximité, la 
simplicité, mais aussi la force de son discours beaucoup de personnes bien au-delà de l’Eglise 
catholique. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Pour beaucoup d’entre nous dans l’équipe, vivants dans une famille chrétienne le cheminement de 
foi allait de soi, quasiment comme une évidence. La question de l’évidence de Dieu dans nos vies 
ne se pose donc pas, il est là, en nous, même si nous ne sommes pas de piliers d’église. 

 Expériences d’une vie de quartier, d’une vie en paroisse riche, animée par des prêtres nombreux et 
des religieuses très proches, qui créent du lien social et des relations qui perdurent. 

 Les engagements que les uns et les autres ont pris à différents moments de leur vie, marque 
également notre cheminement de foi. 

 Comment : « On est venu me chercher », il s’agit d’un échange personnel, souvent l’appel 
personnel d’un prêtre. Cette personne est venue vers moi. On ne se croit pas à la hauteur 
de la responsabilité qu’on nous propose, mais on s’engage. Là encore, comme une 
évidence, souvent dans l’accompagnement de nos enfants  Transmission.   

 Autre type d’engagement : devenir marraine fait naître des questions et on pose un acte 
de foi 

 De belles rencontres et expériences humaines dans le cadre du travail auprès des prêtres agés au 
Cèdre même si la hiérarchie de l’église semblait éloignée de la vie de ses anciens et du personnel 
qui en avait la charge au quotidien.        

 Dans tous nos engagements dans l’église : caté, confirmation, liturgie, musique, EAP… le sentiment 
de « faire église ensemble » avec nos différences : climat convivial, chaleureux, joie, écoute, 
heureux de se retrouver, de partager. 

 Cheminement de foi marqué aussi par la découverte, sans cesse enrichie par le partage avec 
d’autres chrétiens, de la Parole de Dieu. Nécessité de revenir sans cesse à l’évangile. 

 Point négatif : Dans des situations de souffrances personnelles, difficulté à rejoindre la 
communauté chrétienne. Ecoute et accompagnement de la communauté en question. 

EQUIPE 1158 

Nous avons échangé sur nos rencontres avec des personnes qui nous ont marqués par leur 
engagement, leur témoignage de foi. Le plus souvent, se sont nos parents, grands-parents, qui nous 
ont montrés la voix par l’éducation qu’ils nous ont donnée (parfois un peu forcée !). 
Notre mode de vie, pour certains à amener à un éloignement de la pratique religieuse parfois par 
overdose donnée par nos ainés. Pour d’autre, le parcours a été continuel, plus ou moins linéaire avec 
les aléas de la vie. Pour d’autre enfin, après une pause, ce fût un retour à une pratique régulière. 
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Ce qui est certain, pour l’ensemble du groupe, c’est l’importance des témoignages de certaines 
personnalités de notre époque, Abbé Pierre, Mère Theresa… 
Ce qui peut nous rendre réfractaire est la parole rébarbative de certaines personnes qui sont 
représentative de l’Eglise. A l’exception des paroles du Pape François, qui sont innovantes. 
De notre côté, il est difficile de croire à certaines paroles à cause de notre côté humain. Il faut toucher 
pour croire à l’image de St Thomas. 
Les paroles difficiles à comprendre, comme la théologie sont souvent rébarbatives. Et pourtant dites 
avec simplicité, transposées avec un langage actuel et abordable sont accessibles et permettent de 
mieux saisir le sens des choses. 
La qualité de l’accueil est aussi un élément déterminant pour apprécier le côté « ouvert » de l’Eglise 
 

EQUIPE 1159 

 

Rencontres 

Rencontre Sœur Emmanuelle, à Rome dans le cadre des JMJ : Elle était remplie de joie intérieure et 

d’amour. Elle était animée de Dieu, et elle a remercié les jeunes du travail auprès des jeunes en 

situation d’handicap et de l’investissement personnel. Elle symbolisait le don à l’autre, l’ouverture aux 

autres. Elle était toujours souriante. 

Parcours de vie :Certains d’entre nous ont été marqués par un épisode d’éloignement dans leur 

parcours de foi. Il nous semblait, et il nous semble toujours parfois, avoir à faire à une Eglise 

autocentrée et qui manque d’ouverture. 

L’Evangile permet la rencontre de Jésus Christ, c’est une bonne nouvelle. La richesse de ce texte est 

un clin d’œil pour la journée. On peut le suivre grâce à CVX, à RCF, … 

 
 

EQUIPE 1163 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Père DORIA, père mariste, une amie : personnes vivifiées par la Parole de Dieu 

Un environnement porteur dès l'enfance – religieuses à l'école, amies d'école – les valeurs spirituelles 
m'ont toujours attirée : justice, paix... A l'adolescence j'ai rencontré le Dieu Amour. 

La famille, des curés à la maison, des prêtres de paroisse, un aumônier de lycée, ma « belle maman » 
qui vivait les valeurs évangéliques : impression de vrai, de bon, de juste... 

Dès l'enfance : la famille, des gens donnés aux autres qui se nourrissaient de la prière, un aumônier de 
lycée : rencontres riches entre croyants et non croyants, qui me donnaient  force dans mon 
cheminement, les rencontres... Besoin de s'alimenter à la source – rencontre de prêtres ou laïcs 
engagés près de personnes en difficultés 

Rencontre de l'équipe VEA, de TAIZE : peu de paroles mais profond 

Dès l'enfance : beaucoup de place à la religion 

Rencontres en famille : nos enfants, nos enfants accueillis : des jeunes très différents 
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MRJC, ACE : l'équipe, les animateurs, un oncle prêtre qui accueillait la famille – un aumônier de l' ACO 
– des gens qui ont eu des engagements dans les mouvements catholiques dont un qui a œuvré pour 
obtenir un fauteuil électrique – prêtres, religieuses rencontrés en Centrafrique, personnes proches des 
gens et priantes, des prêtres bien dans la vie, équipe VEA, les voisins, amis, TAIZE : solidarité entraide.... 

Mes parents, la solidarité dans la famille, les personnes rencontrées au sein de l'équipe funérailles – 
l'évangile : valeurs importantes, me nourrit par les lectures, la proposition des Dominicains via internet 

L’Eglise : une communauté fraternelle, qui se construit – la grande Eglise institutionnelle me gêne 
beaucoup – un milieu chrétien m'a porté – dans les grands évènements de la vie (mort de mon frère, 
bombardement de la maison) la Foi a aidé mes parents – l'évangile : les gens rencontrés m'ont dit 
l'évangile, en prison, bien que dépouillés de tout... La richesse de nos frères humains est grande ! Les 
copains militants m'ont nourri : leur générosité – l'évangile dans le regard des autres... 

Cheminement  dans un petit groupe animé par un père mariste – MRJC, TAIZE, Vivre et Aimer, des 
anonymes par leur vécu fraternel même s'ils ne sont pas croyants – d'avoir quitté une religion de 
crainte pour rencontrer une religion d'amour... 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 
L'écoute de la Parole, les histoires de Saints, les lectures de revues (Christiane...) - des amis proches de 
la foi ont nourri ma réflexion - émissions religieuses – pèlerinage – la rencontre de Jésus-Christ : bonne 
nouvelle –  
 
La  participation à la liturgie : musique, enfant de chœur – une session CANA (découverte de 
l'importance de la parole)  – l’évangile : une bonne nouvelle, la bible, des exemples de charité autour 
de nous. 
 
Groupe VEA apporte beaucoup par le partage de la parole, soif de s'aider, d'être attentifs les uns aux 
autres – parcours Chemin Neuf  - Vivre et Aimer – Jésus-Christ : bonne nouvelle pour moi et donne 
envie d'aller vers les autres pour les rencontrer – partage de la parole en équipe, en couple moins 
facile, le partage fait  avancer... Les engagements dans les associations, avec des personnes proches 
des autres, sachant de Jésus nous aime comme nous sommes - Donne de l'espérance (par exemple 
pour vivre la maladie de notre fille) – l'Eucharistie un temps fort : nous sommes alors frères dans le 
Christ. 
 
A travers les émissions religieuses, les médias.... 
 
L'évangile : une bonne nouvelle – écoute de la parole – mes questionnements restent très importants 
 
J’ai évolué dans un milieu de foi – par les événements (mon jeune frère décède...) Chaque Toussaint ; 
rassemblement familial où nous rendons les absents présents, moment ressourçant – les rencontres – 
la prière – les lectures – l'imprévu – l'évangile bonne nouvelle pour moi – Jésus est Amour – le chemin 
de vie que propose Jésus me nourrit 
 

EQUIPE 1164 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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*  mes rencontres et discussions au sein des mouvements (JEC …. ) 
*  un couple de jeunes gens, ami de mon fils, lui a demandé comment être baptisé… alors que nous 
nous avons été baptisés sans même nous en rendre compte. 
*  deux prêtres, chacun à sa manière, vraiment engagés dans une Eglise incarnée (la prière et aussi 
l’action concrète). 
*  ma belle-fille par la façon dont elle parle de sa foi, par ses engagements : d’habitude ce sont les 
parents qui enseignent, qui donnent l’exemple ; cette fois c’est une plus jeune qui me remet en 
cause. 
* une aide-maternelle, née grande prématurée restée toute petite et mal voyante, à plus de 90ans 
elle est toujours rayonnante, de plus elle remercie toujours Dieu pour le positif de la vie 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

* A travers mon métier j’ai eu de la chance de rencontrer beaucoup de monde dans des situations 

difficiles. Pour moi la rencontre avec Jésus passe par les relations avec les autres. 

* L’accompagnement de catéchumènes par leurs questions et leur enthousiasme. 

* mon parcours sur le chemin de Compostelle est devenu de plus en plus spirituel au fil des kilomètres.  

Il m’a conduit à faire des interventions, pour témoigner, que je n’aurai pas imaginé être capable de 

faire avant. 

* lors de prières avec les petits enfants, j’ai très souvent ressenti la présence réelle de Dieu au milieu 

d’eux. 

* des comportements inadmissibles de “chrétiens pratiquants” m’ont conduit à quitter une Eglise où 

j’avais pourtant des engagements. 

*la lecture de livres, le suivi de conférences, de cours (comme l’histoire de l’Eglise), m’ont apporté un 

approfondissement et un recul sur ma pratique religieuse. 

EQUIPE 1166 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Ma première eucharistie et une seconde vécue dans un fort contexte de prière 

 Le témoignage de Grégory Turpin 

 L’engagement des grands-parents, des parents : importance de l’exemple 

 La décision de faire baptiser nos enfants 

 Les rencontres de Taizé ou autres temps forts 

 L’implication lorsque j’étais jeune, grâce à une sœur religieuse, dans le mouvement Action 

Catholique des Enfants (ACE) : responsabilités locales dans le mouvement…  
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 Les formations proposées par le réseau La Salle ou autres réseaux : cela aide à la réflexion et 

à grandir dans la Foi 

EQUIPE 1167 

Chacun dans sa vie a eu une cassure avec le Christ, pour une raison ou une autre, mais quelque chose 
(l'Esprit Saint) fait qu'un jour nous retrouvons le chemin de la conversion, le chemin de jésus, chemin 

de vie, chemin de croix mais aussi d'Espérance, différent pour chacun de nous. 
 

EQUIPE 1167 BIS 

Rencontres 

Nous ne nous rendons pas bien compte dans notre vie de tous les jours de la chance que nous avons 
d'avoir reçu le Don de Dieu. 
 
Témoins rencontrés : Nous qui avons un certain âge avons été élevés pour la plupart dans un milieu 
chrétien pratiquant. C'est un parcours que nous suivons depuis l'enfance. Il est vrai que les uns et les 
autres avons eu la chance de trouver sur notre route des personnes qui nous ont marquées, par leur 
façon de se comporter, de prier, d'aller vers les autres.  
 
Puis il y a les hommes et les femmes connues qui ont marqué le monde entier par leur dévouement 
Ex: l'Abbé Pierre, Sœur Térésa qui va être béatifiée au mois de mai par le Pape François. Cela nous 
touche, et nous invite à essayer d'approcher d'avantages les autres. 
 

EXPERIENCE CHRETIENNE 

 
Dans nos paroisses, nous avons différentes activités qui nous mènent à vivre des moments marquants.  
 
Par exemple lors des cérémonies d'obsèques, dans notre groupe des personnes y sont actives, elles 
reçoivent les familles, les écoutent et font en sorte que la cérémonie soit célébrée selon leurs 
convictions , même pour des personnes qui ne fréquentent pas beaucoup l'Eglise. Pour certains ce 
n'est qu'une tradition, mais le fait de parler avec eux, ils reçoivent des réponses à leurs questions, le 
réconfort et peut - être une petite étincelle qui leur permettra de revenir vers le Christ.  
 
Il y a aussi le M.C.R qui propose des réunions régulières.  
 
Le fait de rencontrer des gens différents. Pendant la guerre d'Algérie, la rencontre avec des gens 
différents et de religion différente n'empêchait nullement de devenir amis. 
 
Le K.T qui est pour moi quelque chose qui me tient à cœur et qui m'a permis de me tourner vers le 
Christ et de m'accrocher après des périodes douloureuses dans ma vie. Et je pense que je leur apporte 
quelque chose avec mes mots et l'aide de l'Esprit Saint. 
 
Oui, aujourd'hui l'Evangile est une bonne nouvelle pour nous, car on n'a jamais fini de connaître le 
Christ et de comprendre son message. 
Ce qui dynamise et nourrit notre foi aujourd'hui ce sont les paroles que le Christ nous a laissées : 
 « Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimé » 
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« Quand plusieurs sont réunis en mon nom je suis au milieu d’eux. » 
Il y a aussi la messe qui rassemble les chrétiens et nous nourrit de son Eucharistie et de sa parole. 
 
 
 

EQUIPE 1168 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Les chemins de foi partagés ont touché en ce sens qu’ils ont pu et peuvent encore représenter des 

combats, des passages. 

Dans la famille, les relations, nous sommes parfois appelés à rendre compte : enfants-adultes, petits-

enfants. 

Foi traversée par la fragilité de santé, les épreuves. 

On est, on devient croyant avec d’autres. 

EQUIPE 1171 

Après une présentation personnelle de chacun dans la simplicité, la confiance et la confidentialité, 

nous percevons une quête, des attentes, des questions : 

- Qu’est-ce que « avoir la foi » ? Qu’est-ce qu’être chrétien aujourd’hui ? 

- Comment percevoir celui que l’on nomme Dieu dans nos blessures, nos sentiments de solitude 

ou d’exclusion, nos déceptions, parfois révoltes, la maladie ou la fin de vie ? 

- Comment dépasser les limites humaines de l’Eglise ? 

 

- Nous en venons à souligner l’importance du lien, d’être relié les uns aux autres, de se faire 

proche, de soutenir… 

Puis : partons de « la désespérance » avant de pouvoir évoquer l’Espérance.  

Solitude de la souffrance physique, psychique, ou morale, plus de goût à vivre,  plus de force 

pour aller vers l’autre.   

Mort, en opposition à Vie, que je peux choisir. L’Espérance est peut-être choisir la vie, désirer 

la Vie. Espérance va avec confiance. 

Choisir de regarder des petites lueurs d’espérance au quotidien, dans la simplicité, l’écoute, la 

présence et l’attention à l’autre. Etre de bonne volonté. 

EQUIPE 1172 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Prêtres 

 Croyants 

 Des non croyants 
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 Pour les religieux : leur disponibilité, bienveillance, capacité d’écoute et leur capacité à 
exprimer ce qui a motivé leur vocation 

 Pour les laïcs croyants : leur disponibilité, leur accueil et capacité à traduire dans le quotidien 
et leurs relations aux autres l’enseignement du Christ et de la Bonne Nouvelle. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Scoutisme 

 Lecture de l’Evangile 

 Accompagnement du catéchisme des enfants et à la maitrise de Saint-Brieuc (petits 
chanteurs) 

 Deuils 

 Enseignement reçu enfant 

 Pratique familiale et échanges parents-enfants 

 Réflexion personnelle 
 

EQUIPE 1174 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

- Ma famille et notamment ma grand-mère avec qui j’allais à la messe chaque dimanche. Ces 

temps passés ensemble ont été très importants 

- Un curé de campagne qui m’a accompagné d’une façon simple et authentique 

- Des sœurs dans des abbayes cisterciennes 

- Ma sœur et mon beau-frère qui ont fait un parcours pour devenir pasteurs 

- Toutes les personnes qui m’ont soigné en utilisant leur foi dans leur thérapie (coatching dans 

la prière…) 

- Saint François d’Assise 

- Le Père M. à l’Abbaye de Boquen 

- Des personnes de la communauté du Chemin Neuf qui, sans jamais chercher à me convaincre 

m’ont témoigné de ce qu’elles vivent, en toute simplicité. Les voir faire certains choix m’a 

interpellé et mis en marche 

- Le diacre BLG qui a une approche très simple et qui fait passer sa foi au travers de ses actes 

- Le Pape François avec sa façon de parler au cœur et de mettre en conformité ses actes avec 

l’Evangile 

- Notre Evêque qui fait cet acte de foi de confier les rênes du diocèse à l’Esprit Saint 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 



 
 

27 

 

- Un pèlerinage à Lourdes quand j’étais jeune 

- Le parcours de catéchèse, notamment dans la préparation des sacrements. Cela m’a tracé un 

chemin 

- Une retraite durant ma profession de foi et ma confirmation (m’a donné le désir de tout 

donner) 

- Une retraite spirituelle dans une abbaye 

- Ma participation à des conventions charismatiques, notamment organisées par l’association 

Debout Resplendis d’Arradon 

- L’Effusion du Saint Esprit proposée par le groupe de prière d’Yffiniac 

- Une effusion (cœur brulant pendant 3 jours) reçue à Saint Laurent sur Sèvre lors d’une 

convention charismatique 

EQUIPE 1175 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

Le témoignage et l’éclairage apportés par la rencontre de  prêtres m’a vraiment permis d’avancer dans 

la foi, d’aller plus loin ( prêtres de paroisses , d’aumônerie ) . 

J’ai apprécié la présence des prêtres au niveau de leur action, leur dynamisme, leur confiance dans le 

Seigneur, leur compétence, leur ouverture aux autres, leur façon d’actualiser la Parole de l’Evangile  

La grande confiance en Dieu de mon épouse m’a aidé à faire grandir ma foi.  

Le contact avec certains prêtres n’a pas toujours été facile (autoritarisme, manque d’ouverture …) 

J’ai apprécié le témoignage d’enseignants en école catholique au niveau de la catéchèse pour mes 

enfants. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi 

 
Pour moi, une ligne de conduite est importante : « Un chrétien seul est en danger de mort ! » : donc 
ne pas rester seul. 
 
 Ma toute petite enfance dans un milieu croyant  (bases chrétiennes obligées) . 
 
 La fréquentation de l’école catholique. 
 
Mon engagement « en Eglise » au niveau de la paroisse. 
 
Mon engagement au niveau de la catéchèse des enfants. 
 
Je suis parfois dans le pessimisme : « Avec toutes ces religions, on s’y perd ! » 
 
Mon engagement dans l’enseignement catholique.  
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Le Baptême est la première étape importante : c’est pourquoi je me suis engagée dans la préparation 
de ce sacrement. 
 
Les différentes étapes : Baptême, Eucharistie, Confirmation, Mariage (la réception des Sacrements) . 
 
La catéchèse reçue pendant mon enfance (paroisse, école). 
 
La vie, c’est comme un voyage …On fait ce qu’on peut mais on n’a pas toujours de résultat (voir prière 
page 37) : il y a  beaucoup de fleuves pour aller jusqu’à la mer … 
 
Entretenir chez soi une petite lumière qui, dans les moments difficiles, nous rappelle que le Christ est 
là pour nous guider dans notre cheminement. 
 
 
 
 

EQUIPE 1176 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché… interpellé… 

 

RENCONTRES :  

- C’est ma mère qui m’a appris à faire le signe de croix. 

- Mon père ne pratiquait pas régulièrement mais était très respectueux de tout ce qui touche la 

religion et nous encourageait. 

- Ma mère avait une grande foi dans la providence et priait à tout moment de la journée tout en 

travaillant. 

- Les prêtres, les religieuses, les catéchistes qui nous enseignaient et nous faisaient découvrir Dieu – 

Jésus – l’Évangile. 

- Des bons copains et amis responsables dans des mouvements 

- Un copain militaire protestant. Un moine trappiste. 

- Un maire chrétien convaincu très dynamique, très engagé dans sa commune, sa paroisse.  

- Bien d’autres personnes qui, par leurs engagements, leurs convictions nous ont aidés à cheminer. 

Leurs témoignages nous ont fortifiés dans notre foi. 

 

EXPÉRIENCES CHRÉTIENNES : Différents lieux de rencontre et les activités pratiquées dans ces  lieux 

ont été très appréciés par les uns et par les autres : Lisieux et Sainte Thérèse.  Paray le Monial et le 

mouvement charismatique. Ars et Saint Curé. Lourdes. Château Neuf  De Galaure et Marthe Robin, les 

foyers de charité. Taizé. 

 

EQUIPE 1178 
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P. nous fait part, non sans émotion, de sa rencontre avec une autre confession religieuse où elle a 
découvert des gens avec une foi profonde ... 
 
J. a elle rencontré un moine prieur très à l'écoute qui a renforcé sa foi.. 
 
Quant à moi, ayant appris à lire sur les revues Pèlerin et Vie Catholique sur les genoux de ma grand-
mère, j'ai découvert à 6 ans que j'étais aimée de Dieu...Début de ma vie spirituelle avec tant d'autres 
belles rencontres humaines et spirituelles sous le regard de Dieu ... 
 
Les lectures quotidiennes - Prions en Eglise - dynamisent, approfondissent notre chemin spirituel 
également- nourriture quotidienne ... Ainsi que le partage de l'eucharistie jour après jour au sein de la 
communauté des sœurs de la Providence de Cesson qui sont un beau témoignage de fidélité sous 
couvert des courts mais riches enseignements/homélies des prêtres présents avec sagesse, humilité 
et fraternité. 
La messe dominicale est importante avec tous les symboles qui sont autant de catéchèse - souvent 1 
phrase est retenue des homélies - d'où l'importance d'utiliser des mots simples en essayant de 
transposer l'Evangile dans le quotidien de nos vies - parfois il n'y a malheureusement pas de référence 
des textes lus ce dimanche dans certaines homélies ... 
 

EQUIPE 1179 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé…Ce qui a marqué mon cheminement de 

foi… 

 

(H) Mes racines familiales bretonnes, surtout mes grands-parents m’ont transmis leur foi chrétienne ; 

puis rencontre de personnes engagées, au nom de leur foi dans l’humanitaire et l’enseignement des 

jeunes.  

(F) Née en Côte d’Ivoire et arrivée en France en 2001. Mes parents sont de religion chrétienne, 

catholique pour l’un, protestante pour l’autre ; Je me suis interrogée sur les différences ; plus de gaieté 

dans les célébrations, plus de fraternité (repas après la messe) chez les protestants. Le culte catholique 

vécu dans ce pays d’Afrique m’est apparu très « sectaire ». Puis, j’ai rencontré une amie très croyante, 

d’autres chrétiens aussi, qui m’ont entraînée à aller à une église de culte catholique. J’ai cheminé en 

France  jusqu’au catéchuménat et au Baptême. 

(F) Mes parents avaient une foi très forte et me l’ont transmise ; j’ai aussi bénéficié d’une éducation 

religieuse forte pendant toute ma scolarité. Pendant  ma vie étudiante, j’ai rencontré des personnes, 

engagées au nom de leur foi, dans la politique et le syndicalisme, ce qui a été un exemple 

d’engagement dans la religion pour moi. 

(F) Je suis née en Côte d’Ivoire et suis venue en France en 1993.Je suis mariée et mère de 3 enfants et 

vit en Bretagne depuis 2001. Ma  famille était catholique, mon père était très engagé ; dans la famille, 

il y avait une ambiance d’entraide matérielle et de large accueil, au-delà du cercle familial. J’ai bénéficié 

de l’enseignement et de l’éducation religieuse dans une école catholique. Par la suite, j’ai rencontré 

beaucoup de témoignages de fraternité, au nom de la foi, à travers mes engagements dans différents 

mouvements catholiques, depuis ma scolarité, jusqu’à l’âge adulte, où j’avais un engagement national 

dans un mouvement(en Côte d’Ivoire). 
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(F) Née à Paris, j’ai grandi dans une famille athée, dans une ambiance « post-68 », j’ai été élevée dans 

une école religieuse, mais en étant « dispensée » d’éducation religieuse, à  la demande de mes parents. 

J’ai vécu aux USA et à la faveur de problèmes familiaux, j’ai recherché de l’aide auprès d’une paroisse 

locale, auprès de laquelle, j’ai trouvé beaucoup d’entraide. J’ai découvert Jésus, lors d’une retraite 

dans cette paroisse jésuite. Ce qui m’a amenée à un approfondissement personnel et ensuite à mener 

des études de théologie. 

(F)  Je  suis d'origine ivoirienne et je vis en Bretagne depuis 2009. 

Mon histoire avec la religion date de mon enfance, car dès l'école primaire, mon père nous a inscrites 

ma sœur et moi dans une école catholique chez les sœurs, en internat. Pour moi c'était tout à fait 

normal, mais j'ai compris bien plus tard le privilège que nous avions eu de baigner dans cette culture 

du pardon et du don de soi, véhiculée par les religieuses. 

Donc jusqu'au secondaire, j'ai été dans des écoles catholiques avec l'enseignement de la religion, le 

baptême, ma première communion et la confirmation. J'ai même fait partie du groupe d'éveil vocation 

car j’étais admirative des religieuses. J'ai compris bien plus tard le sacrifice du don du soi auquel je 

n'étais pas préparée. 

Jeune, j'ai fait partie de la JEC (jeunesse catholique), participé à la liturgie par la lecture à la messe, été 

visiteur de  malades. 

J'ai voulu retrouver en Bretagne cette ferveur au sein d'un groupe, ce partage de la parole de Dieu et 

cette fraternité qu'on ne trouve pas facilement ailleurs qu'avec des "enfants de Dieu", c'est la raison 

qui m'a poussé à intégrer l'association « chorale cœur à chœur sans frontières » (animation de messes) 

dont font partie plusieurs personnes de cette équipe. Je suis mariée et mère de trois enfants. Et c'est 

un plaisir pour moi de faire partie d’une équipe  synodale. 

(F). Depuis 2006, je fais partie de la communauté des Filles du Saint-Esprit (FSE) de Plérin. 

Mon chemin de foi a commencé dès mon enfance, mes parents m’ayant très tôt éveillée à la relation 

à Dieu. Ce chemin a été marqué par des moments forts à commencer par celui de ma profession de 

foi où j’ai eu le désir de devenir religieuse, puis quelques années plus tard quand j’ai pris la décision 

d’entrer au noviciat. 

Un autre moment fort correspond à une étape de ma vie professionnelle. Après avoir été une vingtaine 

d’années dans l’enseignement j’ai fait une halte ; deux années m’ont permis d’approfondir des 

connaissances en théologie et Bible et en même temps que cela fut une satisfaction  pour mon esprit, 

j’ai été touchée par la Parole de Dieu en étudiant les textes bibliques.  

A côté de mon investissement à la communauté de Plérin et aussi plus largement dans la Congrégation 

FSE (Formation permanente), j’ai quelques engagements en paroisse : commentaires d’évangile pour 

le bulletin paroissial, équipe de liturgie, permanence accueil au presbytère ; par ailleurs,  j’accompagne 

deux groupes de chrétiens : un groupe Vie chrétienne (cvx), un groupe « Pierre d’Angle » (d’ATD ¼ 

monde), un groupe d’associés aux Filles du Saint-Esprit. 

Je participerai aux assemblées synodales au nom de la vie religieuse. 

 

EQUIPE 1181 

Voici les réactions spontanées des membres de l'équipe : 
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Le Concile a donné des ouvertures dans le peuple, pour le peuple, pour les institutions ; rencontre des 
peuples, toutes cultures ; interpellation pour la foi... parce qu'on était « avec » . C'est bon dans ce 
monde cosmopolite : intérêt pour l'homme, la famille, les jeunes. 
Tous les gestes humains croisés dans la vie !!! Au centre de détention : « eux » n'ont pas été 
évangélisés ! 
Foi dans l'homme : souvenir marquant de ceux qui meurent dans la rue ! 
Marquée par l'ACO : souci des plus pauvres, les aborder, les approcher … Sentiment que ce n'est jamais 
fini ! On ne pensait pas qu'il y avait des pauvres à notre porte ! Et beaucoup à apprendre d'eux : 
richesse du cœur dont nous manquons …  
Découverte de 4 jeunes du MEJ venus rencontrer des SDF lors d'un repas préparé par eux ! Le regard 
est important : l'autre a du prix à nos yeux ! 
L'attention portée au chien peut être un moyen d'entrer en relation avec « l'autre ». 
Nécessité de la relation : elle met le cœur en évolution. 
Ecoute ! Être à l’écoute de  l'appel, de la demande de la personne ; les pauvres, les autres nous 

évangélisent ! Au contact de la détresse, du cri de révolte, … c'est « l'autre » qui nous fait découvrir un 

chemin : par les autres, grâce aux autres,  on évolue à partir des autres... grâce aux autres, la foi se 

partage entre tous ! La foi est un don fait à tous ! Pour avancer, savoir « tendre la main » Les pauvres 

nous évangélisent !  

EQUIPE 1186 

 

J' ai rencontré un prêtre en Afrique il insistait lourdement sur le côté pêcheur de l'homme,                                                                                                                                                                                           

il insistait lourdement sur le côté pêcheur de l'homme,  aucune dimension de résurrection,                                                                                                                                                                                                                                                                                                    

Dieu n'est pas venu pour condamner.                                                                                                             

                                                                                                                                                              

J'ai rencontré des personnes bonnes cela donne envie de les imiter                                                                                                                                                                                                                      

                                                                                                                                                             

Les personnes rencontrées peuvent aussi l'être par les écrits,  les sermons ou prêches cela 

nourrit spirituellement.                                                                                                                                                                                     

                                                                                                                                                              

Lors d'une confession, un prêtre m'a dit « nous serons ensemble au royaume de Dieu »                    

qu'il émette cette idée m'a touché,                                                                                                                      

                                                                                                                                                              

Je vis et j'ai eu un fils avec un veuf sans être marié .lors d'un confession, le prêtre m' a dit                                                                            

de le quitter,  que je n'avais pas d'autre choix …..   Dieu est compassion, amour, pardon.                                                                                                           

                                                                                                                                                               

Une personne rencontrée au Canada m'a dit    « Que Dieu te garde »,  Cela m'a beaucoup ému.  

                                                                                            
Ce qui a marqué mon cheminement 

On évolue dans la foi avec le temps nos idées d’aujourd’hui ne sont plus celles d'hier. Prier 

nous amène à davantage. 

 

Le regard de l'autre, l'impression de mal faire, nous font être de mauvais juges. Avec la foi, on 

contrôle mieux, on crée des rapports plus harmonieux, on perd notre culpabilité, on efface nos 

peurs, 

 

J'ai pris conscience que Dieu agit concrètement au quotidien, Quand on le sollicite, que tout va 
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mal, Dieu, Jésus ou Marie m'a aidé à changer mon regard, à franchir les obstacles, Le Seigneur 

nous rejoint là où on  est. 

 

L'obtention  de grâces : J'ai vécu 3 jours consécutifs de pur bonheur, j'étais et ne ressentais  pour 

tout et en tout qu'amour, joie, paix, une profonde plénitude parfaite en tout.     Après avoir prié, 

un tunnel s'est créé et  plusieurs formes lumineuses sont apparues pour disparaître quelques 

secondes après. 

 

Les grâces ne se comptabilisent pas. Elles se vivent selon notre foi. Dieu m'a appris à l'aimer, 

à ressentir son amour en moi. 
 

EQUIPE 1188 

 
Accueil fraternel de la communauté chrétienne, son partage et sa foi. 
Un prêtre : sa bonté, son humilité, sa confiance envers tous. Il sait découvrir et utiliser  les talents de 
chacun. Il organise un voyage pour  tous les acteurs de la paroisse ce qui renforce les liens. 
 
Evangile et rencontre de Jésus –Christ très Bonne Nouvelle pour chacun.  Cela nous dynamise et nous 
pousse à l’action. 
Ce qui nous dynamise et nourrit notre foi : les sacrements (en particulier l’Eucharistie), la lecture de 
la bible, la lecture de la Parole et sa méditation, les revues catholiques, les homélies du dimanche, 
R.C.F  ;  K.T.O, les mouvements, le dialogue, le partage et la convivialité avec les chrétiens et les non- 
chrétiens. 
 
 

EQUIPE 1190 

Tour de table à partir des textes : 

 Si tu savais le don de Dieu – et qui est celui qui te dit : « Donne-moi à boire » ? on ne demande 

jamais assez à boire – avoir soif de Dieu ce qui manque aujourd'hui. 

 Benoit XVI : La grande espérance qui doit dépasser tout le reste => commun à toutes les 

religions. Comment, par la foi, donner le meilleur de nous-même pour le monde ? 

 Benoit XVI : «  Cette grande espérance ne peut être que Dieu seul, (...)que seuls, nous ne 

pouvons atteindre » 

 Pape Francois : Chaque chrétien doit se poser la question de ce que la foi nous apporte- faire 

une introspection de temps en temps. 

 « Personne n'est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur »  être des chrétiens plus joyeux, 

confiants, et pour mieux s'abandonner. 

 L'Abbé Pierre : « S'il est important d'être croyant, il l'est tout autant d'être croyable (être 

joyeux) ; le Chrétien n'a pas le monopole de la « joie ». 

 «  Nous avons besoin des espérances – les plus petites comme des plus grandes » et «  prendre 

la décision d'au moins se laisser rencontrer par Lui », 
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 « de le chercher chaque jour sans cesse » => suppose la disponibilité et le temps : Prendre le 

temps 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi…  

Rencontres et expériences 

 

 La foi, ça ne vient pas comme ça.... c'est donné, mais elle doit être cultivée comme un jardin. 

 Exemple : une femme de ménage musulmane qui a perdu son fils de 40 ans - une femme 
discrète – qui m'a dit un jour « on a le même Dieu », avec une force de vie, … elle est « portée ». 

 Marquée par Taizé : rencontres d'étudiants, différentes du rassemblement dominical. 
Rassemblement de jeunes, on se sent moins seul : c'est important pour continuer son chemin. 

 Pour une autre aussi Taizé a été capital : Confiance partagée dans les discussions entre gens 
de grande diversité et de continents différents. 

 Une rencontre très marquante avec une femme au regard fabuleux d'amour, une sœur de 
Charles de Foucauld dont la vocation était de marcher, vivre juste de sa foi et des rencontres : 
L'impression que Dieu était là, elle était « habitée », transcendante. 

 Plusieurs rencontres ont été des phares, des guides : Parfois on ne s'y attend pas : Des clins 
d'œil de Dieu.  

 Des clins d'œil chargés d'amour. Le bonheur est dans l'amour donné ; l'amour offert par Dieu, 
le Christ, se fait au travers des rencontres qu'on fait. Chant « je te demande l'amour, l'amour 
de Dieu et des autres » 

 On a besoin d'être relié ; l'homme a soif d'aller plus haut. 

 A l’hôpital, les gens qui vont mourir, ils font le point : Ils ont besoin d'entendre qu'ils ont donné 
et reçu de l'amour « Où sont amour et charité, Dieu est présent »    

 Cette phrase résume tout : Dieu est amour et l'amour est Dieu. C'est essentiel et alors oui, je 
crois en Dieu. 

  C'est le même Dieu, même si on n'y va pas par les mêmes chemins. 
 

EQUIPE 1191 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

N. et B. m'ont marqué par leur mariage ancré dans la foi. Elle est le socle de leur couple. Leur couple 
est une relation à 3 avec le Christ. 
 
La foi de ma marraine m'a marqué depuis mon enfance. J'entends par foi : sa confiance dans le Christ. 
Ce qui me surprend c'est cette foi indéfectible qui lui a permis de goûter les bons moments comme de 
traverser de dures épreuves. 
 
C. me touche par son accueil. Sa maison est ouverte à tous ; amis, neveux, nièces  mais aussi inconnus 
croisés par hasard qui ont besoin d'un toit et de chaleur. Elle est impressionnante par la simplicité de 
son accueil. En recevant l'Autre, elle reçoit le Christ qui arrive à l'imprévu. 
 
Lors de mon adolescence j'ai effectué un voyage en Inde, j'y ai rencontré C, un indien croyant. Il m'a 
aidé à préparer mon voyage intelligemment et a ouvert mes yeux sur l'Inde. Ses paroles 
m'accompagnent encore« engagez-vous toute votre vie ». 
 
V, prêtre diocésain me marque par sa vocation. Ce choix radical d'une vie de célibataire consacrée aux 
autres à la suite du Christ est un engagement fort dans la société actuelle. Victor force mon admiration. 
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S, ma grande tante religieuse s'est occupée à la fin de sa vie d'un foyer de jeunes filles et a consacré 
beaucoup de temps à sa sœur malade. Bien qu'ayant rompu ses vœux, elle est restée très croyante et 
fidèle au Christ dans son engagement aux autres. Sa simplicité et son ouverture  suscite en moi 
admiration et envie. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 l'expérience de quelqu'un qui m'aime et qui prend soin de moi. Un amour inconditionnel. 
Aujourd'hui je revis cet amour divin dans l'amour filial de mes filles. La vie pourrait être simple 
dans la confiance apportée par l'amour. 

 La foi a longtemps été pour moi une évidence. Aujourd'hui je m'en sens plus éloignée sans 
expliquer pourquoi. Je doute à l'égard de mes propres croyances. 

 Je pense qu'il faut nourrir sa foi. Elle s'entretient. 

 J'ai ressenti ce manque de nourriture de ma foi lorsque j'ai vécu en Afrique et que j'ai vu les 
musulmans prier. Cette expérience a creusé une moi mon désir de nourrir ma foi chrétienne. 
C'est pourquoi, à mon retour en France, j'ai rejoint un groupe de chrétien dans ma paroisse. 

 Mon chemin de foi a été marqué d'un passage d'une foi intellectuelle- remplie de choses que 
j'avais pu apprendre dans ma jeunesse- à une foi vécue au plus intime de mon cœur dans une 
rencontre avec le Christ. A ce moment-là, j'ai compris que la foi n'était pas une connaissance 
mais l'expérience d'une relation.  

 La relecture régulière de ma vie pour y trouver les pas du Christ dynamise ma foi dans ma vie 
quotidienne. A la lumière de la Parole du Christ, et avec l'aide d'autres chrétiens, cette 
relecture est une aide pour faire des choix. Je découvre que ces multitudes de choix tracent 
mon chemin avec le Seigneur. 

 

EQUIPE 1192 

Ce qui est important pour moi aujourd’hui : 

 Faire attention aux plus petits, aux personnes en précarité aide à se rapprocher de Dieu. 
 Ecouter RCF pour être relié au monde, et à Dieu 
 Apporter chacun sa pierre, ne pas regarder les apparences mais le cœur. 
 Exprimer les choses de la foi avec des mots simples. 
 J’attends une Eglise qui se tourne vers tous ceux qui sont loin, une Eglise plus souriante, plus 

avenante, plus miséricordieuse.   
 L’Espérance permet de vivre jour après jour : 
 Les moments d’entraide, de bienveillance, d’accueil des différences, sont des attitudes qui font 

le cœur de l’Eglise.  
 Permettre à chacun de prendre la parole, de s’exprimer, participer avec des bénévoles aux 

tables ouvertes, vivre des moments qui permettent à des personnes de la périphérie de se 
rencontrer… est important car chacun a des valeurs, des richesses et peu d’occasions de 
s’exprimer. 

 Le voyage de l’Espérance m’a permis de nouvelles rencontres, les tables ouvertes  aussi, la 
gentillesse, les amitiés tissées, me rendent heureux. 

 Avancer dans la vie coûte que coûte, ne pas stagner… 
 J’avance grâce aux petits coups de mains, aux petits coups de pouces. C’est par les autres et 

avec l’aide des autres que j’avance. J’ai besoin des autres, de m’ouvrir aux autres 
 Sortir de sa solitude en aidant les autres. Dans un groupe, à plusieurs, on est plus fort. 
 Partager des moments de cuisine, des activités de jardin, c’est pour moi vital. 
 La beauté de la nature m’apporte beaucoup. 
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 J’ai été invitée aux Tables ouvertes, puis j’ai invité moi-même. 
 C’est vital d’aider l’autre à trouver ses repères, permet d’espérer. Je donne mais je reçois dans 

une relation humaine. 
 Venir ce soir est un choix d’Espérance. 
 L’Espérance est un chemin de vie, de confiance en soi qui s’acquière au fil des jours, par la 

prière. 
 Seul, on ne peut rien. Avec les autres, on peut y arriver. 
 Goûter les petites choses du quotidien, les « petits bonheurs », la simplicité de parole, partager 

sa foi… nourrissent l’Espérance au jour le jour. 
 

EQUIPE 1193 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
 

 le MEJ : ses animateurs, puis devenir animateur. « Recevoir et donner « m'a guidé dans toute 
ma vie dont ma vie professionnelle 

 Taizé : nous étions incités à mettre en application l'Evangile sur notre lieu de vie 

 collège catholique avec ses animateurs D. P. qui nous emmenait à Timadeuc 

 frère LM de Timadeuc qui m'a appris que Dieu nous aimait  

 le scoutisme qui m'a donné le bonheur de la nature et le sens des responsabilités 

 mon mari qui me fait goûter ce que peut être l'amour de Dieu 

 CVX avec toutes les rencontres permises en communauté, en formation, en congrès… 

 le CPM : ses animateurs qui sont l’Église ! 

 l'aumônerie de l'enseignement public 

 la SPREV, Sauvegarde du Patrimoine Religieux en Vie et  MD, son fondateur qui ont répondu à 
mes questions et m'ont fait goûter Dieu par l'art 

 la coopération missionnaire qui m’a permis d'aller dans de nombreuses missions rencontrer 
des religieuses 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 une éducation familiale avec beaucoup de discussions sur l'évangile 

 une « nuit mystique » 

 le sentiment d'être parmi les premiers chrétiens, comme dans l'église des premiers temps, en 
pays musulman 

 faire le caté à mes enfants puis faire de la pastorale ado 

 avoir des responsabilités dans l'Eglise 

 le téléfilm « Ainsi soit-il » 

EQUIPE 1194 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
 L’amitié qui existe aux tables ouvertes. Concrétisée par une aide pour mon déménagement. 
 L’amitié, le respect des uns et des autres 
 Les autres me font exister. Aider les gens m’aide. 
 Une religieuse à l’écoute bienveillante 
 L’appel d’un responsable à venir aider 
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Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
 Des hauts et des bas dans ma foi 
 La mort des enfants met en doute ma foi 
 La nature est importante pour moi. Elle a sa part de mystère. 
 La foi, ça va, ça vient 
 Le voyage Espérance m’a beaucoup aidé 
 Le secours catholique m’aide 
 Je vais à la messe pour la beauté des chants et du lieu, pour l’homélie aussi mais je ne suis 

pas croyante. 
 

EQUIPE 1195 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

A. : En équipe JAC, il y a déjà quelques années un animateur nous as dit : travaille en ce monde comme 

si tu devais mourir demain.  Cette phrase est toujours gravée en moi, et souvent j'y pense.  

A. : J'ai fait un voyage en Israël et d'aller en terre saintes m'a permis d'approfondir ma foi. 

MA.: L'Abbé  Bertrand, qui était prêtre chez nous  disait souvent : "ressentir les choses de l'intérieur" 

je pense souvent à ces mots. J'essaie souvent de les mettre en pratique et d'écouter au plus profond 

de moi la voix du Seigneur. 

M. : Ma petite fille qui demande le baptême à 7 ans, c'est un bonheur car je pensais avoir raté un peu 

quelque chose. 

EQUIPE 1198 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

- personnes :  

 séminariste (témoignages) 

 consacrés : Mère Térésa : témoignage sur l’abandon 

 prêtres (Mgr R, Mgr B) : adoration en paroisse, service de messe, aumônier, figure de 
l’éducateur, Guy Gilbert, courage de s’affirmer (habit du prêtre), père spirituel ou 
accompagnateur attentif et miséricordieux 

 pape JPII : courage, charisme, pape des jeunes 

 personnes laïques : famille (mères priantes, parents qui nous font prier, foi simple du 
quotidien) 
 

- mouvements : Scoutisme (GA : vie de foi). 

 

- autres : témoignages, la joie des croyants, leur foi, retraite, phrase phare : « Dieu est amour », fidélité 

à la messe, 

- internat 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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- sacrements : baptême, première communion, confirmation, confession, mariage… (avec 

ouverture sur un chemin de conversion) 

- exemple : parents 

- accompagnement de ses enfants dans leur vie de foi 

- retraites : Foyers de Charité, sessions à Paray… 

- mouvement de jeunes :  scoutisme 

- engagements : promesse scoute, départ routier/engagement guide aînée 

- évènement : JMJ, camps de jeunes 

- communautés : l’Emmanuel avec prière personnelle, vie fraternelle, prière des frères,      

louange, groupe de prière..., Saint Martin, monastères de moines ou moniales 

- services en Cté, paroisses… 

- (re)découverte de l’Esprit Saint 

- pèlerinage : Terre Sainte, Chartres... 

- lectures : témoignages, saints, mystiques… 

- liturgie : cours de catéchisme, service de messe 

- internat 

- accompagnement spirituel : père spirituel, parrain routier 

- amitié : partage de choses très fortes, figures qui nous tirent vers le haut 

 

EQUIPE 1199 

Quand il nous a fallu trouver des réponses sur les gens qui nous ont marqué … 

Il a été dit avec force que l’engagement des chrétiens était souvent  dans leur participation dans les 

associations  EX handi sport : basket   …secours catholique, .ETC  

Le travail fait dans les HEPAD  (des noms ont été évoqués)   

Un historien amateur  a évoqué  Suzanne de Dietrich qui a fondé la CIMADE (étrangers) 

Mgr Von Gallen (déclaré bienheureux par Benoit XVI ) qui a fait reculer Hitler sur le projet d’élimination 

des malades et handicapés  

Général de Bollardière,  emprisonné pendant la guerre d’Algérie pour avoir protesté contre la torture  

Thomas More honoré à la fois par la Russie communiste et canonisé par l’Eglise  ( voir Utopia) et 

condamné à mort par Henry VIII 

L’abbé Pierre pour avoir imaginé qu’un pauvre n’était pas nécessairement un assisté. 

Nous avons rencontré des prêtres qui nous ont fortement marqué, dont l’autorité était la conséquence 

de leur  proximité avec les personnes… (Pas besoin de  col romain...)  

Ces chrétiens ont montré que le Royaume devait s’expérimenter ici et maintenant et qu’il reposait sur 

le concret de la vie  



 
 

38 

 


